

Ante la próxima Conferencia del Partido Comunista de Euzkadi

DESTRUIR PARA SIEMPRE EL RÉGIMEN FRANQUISTA

Pocos días nos separan de la celebración de la Conferencia de nuestro Partido. Sus sesiones coincidirán con una serie de acontecimientos que realzarán su importancia pero que también harán mayor la responsabilidad de los comunistas vascos en el estudio y en las resoluciones que se adopten con relación a nuestro pueblo y a sus problemas vitales.

Son momentos que requieren poner en tensión todas las energías, entregarse de lleno a la gran tarea de liberar a nuestro pueblo del franquismo. Es una situación que exige ser inelible con los capituladores y oportunistas, abiertos con las fuerzas que como nosotros luchan por una verdadera democracia. Los momentos presentes obligan a hacer justicia con las valiosas ayudas que nos vienen de los demócratas del mundo entero, pero para dejar claro que somos nosotros los únicos que en definitiva tenemos que derribar al franquismo e instaurar un régimen que responda a la voluntad popular.

Tenemos que arrancar sus negras perspectivas a los pesimistas inveterados a los que todo lo ven imposible, pero también atraer al mundo de las realidades a los optimistas sempiternos, a los que ven el camino que nos conduce a la victoria fácil y sencillo.

Todo ello en función de incrementar la lucha antifranquista, para robustecer el combate, utilizando a todas las fuerzas, para que el pueblo vasco marche por el único camino que le conducirá al triunfo, para que en la lucha no se malgasten sus energías o se desvíe su enorme capacidad combativa.

Esa es la política que va a marcar nuestro Partido en la Conferencia. Lucha intransigente contra el franquismo, ayuda intensa a nuestro pueblo, unidad combativa de todas las fuerzas democráticas vascas. Acelerar la victoria, arrancar a nuestro pueblo de la noche fría y sangrienta del falangismo, abrirle el camino de la libertad y la democracia.

Por ese camino quiere marchar nuestro pueblo. Nuestra heroica clase obrera, los demócratas vascos en el interior que se incorporan en progresión creciente y con nuevos bríos al combate antifranquista, así nos lo hacen saber en el magnífico manifiesto de la Junta de Resistencia y del Consejo Delegado del Gobierno de Euzkadi integrado por todas las fuerzas democráticas vascas.

Su contenido es una respuesta contundente a los que afirman interesadamente que nuestro pueblo no quiere luchar. En él encontrarán nuevas energías los que vacilan, como encontrarán nuevas fuerzas los patriotas de todos los campos políticos que jamás abandonaron las filas del combate antifranquista.

Es la voz de nuestro pueblo, de nuestra clase obrera, que nos llega para decirnos que no son momentos cualesquiera los que vivimos, que son días decisivos los que se acercan, y que nosotros como ellos, todo el pueblo vasco unido, solo tenemos un camino a seguir cuando sinceramente se quiere la libertad de Euzkadi: El de la unidad de todos los vascos, el de la unidad con todos los pueblos hispanos, el camino de la lucha a muerte contra el franquismo y sus agentes capituladores.

Que respuesta más contundente constituye este manifiesto emanado de nuestro pueblo a las campañas calumniosas de los círculos reaccionarios, de los cuales se ha hecho portavoz el franquista William Attwod en el periódico reaccionario «New York Herald Tribune», cuando insinúa que todos los dirigentes vascos «están buscando una solución para el problema español, que satisfaga no sólo a su propio pueblo / al gobierno republicano en el exilio, sino también a los españoles que apoyan a Franco por temor a desórdenes».

NO. Nuestro pueblo no desea esas «soluciones» por las que propugna el reaccionario Attwod. Los dirigentes a los que él se refiere, si existieran, no serían dirigentes de nuestro pueblo, de nuestra clase obrera, que han afirmado una vez más en su manifiesto «SU ACCION LEAL Y DECIDIDA AL LADO DE LAS INSTITUCIONES LEGÍTIMAS REPUBLICANAS ENCARNADAS EN EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA QUE PRESIDE ACTUALMENTE EL SR. GIRAL», y que dejan sentir con enorme fuerza «SU REPULSA A TODA SOLUCION INCOMPATIBLE CON EL SENTIR REPUBLICANO Y DEMOCRATICO DE NUESTRO PUEBLO».

Todas las noticias procedentes del interior dan a conocer que los trabajadores en las fábricas, los demócratas en las barriadas, se movilizan en apoyo al Gobierno de la República. Las numerosas adhesiones que el Sr. Giral y el Gobierno de la República han recibido del interior de España...

(Pasa a la 2a página.)



Canciones y bailes vascos, recuerdos de otros tiempos que el franquismo ha borrado. Para volver a ellos, para recobrar nuestra libertad, lucha nuestro pueblo, lucha nuestra juventud. Para que nunca más el fascismo pueda atentar a nuestras libertades.

¡Acción urgente para salvar las vidas de las antifranquistas en peligro!

En nuestro número pasado dabamos cuenta, a la par del salvaje asesinato de nuestro camarada Casto García Roza, la detención en Madrid del camarada Agustín Zorúa. Junto a él han detenido a Teodoro Carrascal, Francisco Bernat, Aurora Sánchez Tudela, Pilar Claudin y otros miembros del Partido Comunista de España. Todos ellos están siendo torturados salvajemente en los siniestros calabozos de la Dirección General de Seguridad.

Los verdugos franquistas tratan de presentar a Agustín Zorúa y a sus compañeros como los dirigentes de un complot comunista para derrocar al régimen franquista. El carácter de esta maniobra, sus móviles y propósitos, han sido certeramente analizados y expuestos públicamente en el Comunicado del Comité Central del P.C. de España.

Agustín Zorúa... ni ninguno de los comunistas detenidos y torturados en la Dirección General de Seguridad, ni en parte alguna de España... no es dirigente de un «complot comunista». Es un dirigente comunista del pueblo, un organizador de la unidad democrática y republicana, un héroe de la resistencia del pueblo contra el régimen, un combatiente abnegado de la causa republicana. Agustín Zorúa y sus compañeros son los símbolos de la España obrera y democrática, de la España que lucha y trabaja por derrocar el maldito régimen de opresión franquista, por la reconquista de la libertad y la democracia en su único marco posible, la República. Bajo la advocación de ese programa, bajo los pliegues de esa bandera, luchaban y han sido vilmente asesinados Cristino García, Ramón Vía y Casto García Roza. Es la misma causa que de...

(Pasa a la 4a página.)

La clase obrera vasca contra el franquismo

Los obreros de «La Delta» ganan un nuevo plante reivindicativo

Durante los últimos días de septiembre, los obreros de «La Delta» llevaron a efecto un nuevo plante reivindicativo, consiguiendo un triunfo rotundo sobre los explotadores falangistas.

La Dirección de la Empresa tenía la costumbre de sabotear sistemáticamente la entrega de los suplementos debidos a los obreros. Los trabajadores indignados, encabezados por los Comités de Fabrica de la U.G.T. y de Solidaridad de Trabajadores Vascos, abandonaron el trabajo y se dirigieron ante las oficinas a reclamar la entrega inmediata de dichos suplementos.

Ni los ruegos ni las amenazas de

los insaciables explotadores de la Empresa y de los esbirros delegados de los Sindicatos Verticales, de Falanga pudieron obligar a los obreros a reintegrarse al trabajo, hasta que no consiguieron de una forma total y decisiva lo que tan justamente exigían, y la seguridad de que les serían abonadas las dos horas que mantuvieron el plante.

Una vez más el franquismo ha tenido que hacer marcha atrás ante los obreros organizados de «La Delta». Una vez más la fortaleza de los sindicatos clandestinos ha vencido al terror y a la represión falangista dando satisfacción a las justas reivindicaciones de los trabajadores.

Los trabajadores de Placencia en pie de combate

Los obreros de la fabrica de cuchillos «Alberdi» de Placencia se han negado recientemente a percibir sus salarios porque en ellos se hacían unos arbitrarios descuentos que llegaban al 4 %, impuestos por el Sindicato vertical falangista, cuyos descuentos van a parar a las arcas de los paniaguados del régi-

men fascista de Franco. Ante esta decisión de los obreros el patrono no tuvo otro remedio que ceder pagando a los obreros el salario que tenían devengados íntegramente, y ahora es el quien va a tener que enfrentarse con los ladrones falangistas, protestando por sus exacciones.

GRAN CONFERENCIA DEL PARTIDO COMUNISTA DE EUZKADI

Los días 22, 23 y 24 de noviembre, en Bayona. La sesión de apertura en un acto público, tendrá lugar el día 22, a las nueve y media de la mañana, en el Cine Vox de Bayona

GRAN MITIN DE CLAUSURA

El domingo 24, a las nueve y media de la mañana.

En el Frontón Plaza-Berri de Biarritz, En el que intervendrán

CRISTOBAL ERRANDONEA, Teniente Coronel del Ejército de la República (que hablará en euzkera).

ALBERTO MORA, diputado a la Asamblea Nacional, que dirigirá un saludo en nombre del P.C. francés.

JUAN COMORERA, Secretario General del P.S.U. de Cataluña, Consejero del Gobierno de la Generalidad.

LEANDRO CARRO, miembro del C.C. del P.C. de Euzkadi, diputado a Cortes de la República, Consejero del Gobierno Autónomo de Euzkadi.

VICENTE URIBE, miembro del Buró Político del P.C. de España, diputado a Cortes, ex-ministro del Gobierno de la República.

El acto será presidido por MARIANO BAUTISTA, comandante del Ejército de la República.

¡Por el apoyo firme y leal de todas las fuerzas democráticas vascas al Gobierno Autónomo y al Gobierno de la República, como organismos legítimos nacidos de la voluntad popular!

¡Por la unidad de acción de los partidos Socialista y Comunista!

¡Por un gran Partido Comunista de Euzkadi, vanguardia de la clase obrera y del pueblo vasco!

¡Por una Euzkadi libre y feliz en una Federación Democrática de pueblos hispanos!

Después del comunicado del C.C. del P.C. de España CERRAR FILAS CONTRA LA PROVOCACION POLICIACA FRANQUISTA

por Jesús MARTINEZ ARESTIZABAL



El coronel. — ¿Se ven muchos «bandoleros» por aquí? El jefe. — ¿Bandoleros dises? Bastantes. El gobernador, los alcaldes...

El Comité Central del Partido Comunista de España ha lanzado un nuevo alerta a todos los antifranquistas españoles y a la opinión democrática mundial. En estos momentos de importancia extraordinaria, el comunicado constituye una seria advertencia a todas las fuerzas democráticas, y una denuncia clara y terminante del alcance de las provocaciones falangistas en el terreno nacional y en la política internacional.

Para comprender el verdadero alcance de la actual maniobra franquista hay que partir del principio que el camarada Francisco Anton enunciaba con meridiana claridad, en el acto celebrado en París en conmemoración de la Gran Revolución Socialista de Octubre y de la épica defensa de Madrid. El franquismo se desmorona y ya no existe poder ni fuerza capaz de impedir su caída.

Minado por las luchas crecientes de los obreros y los campesinos, debilitado por la acción combativa de todo el pueblo, corrompido por las inmundicias de todo su aparato de Estado que ha originado una horrible situación de postración y miseria, el franquismo se mantiene hoy apoyado únicamente por el imperialismo mundial en el terreno internacional y por un fuerte aparato represivo en el interior, adulado y sostenido por una nueva ola de perse-

privilegiado por el favoritismo estudiantado del falangismo.

La repulsa internacional hacia su régimen, las resoluciones energicas de la clase obrera mundial y de todas las fuerzas verdaderamente democráticas, que exigen se abandone la política de complacencias y de «no intervención» de algunos gobiernos que se titulan democráticos, la presión constante de los países democráticos, y a su cabeza del gran país socialista, todas estas condiciones asfixian al franquismo en el terreno internacional, dificultan las maniobras de los círculos imperialistas y reaccionarios sostenedores del franquismo, vigorizan la causa de la democracia española representada en el Gobierno de la República.

Pero sería erróneo el pensar que ante esta situación crítica, el franquismo va a ceder fácilmente el terreno. Esta no es la táctica que inspira a los regímenes totalitarios fascistas. No es la táctica que decidió la defensa desesperada de la Cancillería de Berlín. No entra en los cálculos franquistas el propósito de renunciar a su brutal poderío, sino salir al paso de una situación difícil con nuevas provocaciones, con campañas calumniosas y arteras que den argumentos a los imperialistas que le apoyan, mientras que en interior es motivo para de-

cuciones y crímenes, de asesinatos incalificables como el que a puesto fin a la vida del heroico comunista Castro García Rozas...

« Se trata — como dice el comunicado del C. C. — de una burda provocación de neto sabor fascista, para dar la impresión de que un acuerdo de ruptura con Franco por parte de las Naciones Unidas entraría inevitablemente la guerra civil. »

De nuevo el franquismo enarbola la bandera del anticomunismo se erige en apóstol de la cruzada anticomunista, seguro de que por este camino encontrará el apoyo de los mas negro y podrido de la reacción...

Por eso su radio y su prensa, todo el aparato propagandístico de Falange se desgana gritando al pueblo comunista, al complot comunista, a los planes secretos de insurrección comunista...

La declaración del C. C. es hábil elocuente en la exposición del avance de esta maniobra franquista. « Una vez más — dice el comunicado — la máscara del anticomunismo sirve para encubrir maniobras de derensa del fascismo y contra la unidad de las fuerzas democráticas españolas y del mundo entero »

De nuevo las banderas del anticomunismo y del franquismo se continúan en la lucha contra la libertad de los pueblos de España. Bajo el anticomunismo, se pretende encubrir una de las más negras traiciones que costaría a nuestro pueblo nuevos raudales de sangre, sacrificios, incalificables de nuevas víctimas generosas.

Pero los objetivos del franquismo con esta maniobra, no terminan ahí. Se intenta, encubiertos en esta campaña de provocaciones, desencadenar nuevas matanzas de antifranquistas. Pretenden ahogar en sangre el odio incoercible de nuestro pueblo. Quiéren hacer que los gritos de dolor de los torturados impidan oír el clamor de protesta de las masas populares de nuestro país. Otro objetivo de la maniobra franquista, es el de atentar a la unidad de las fuerzas democráticas españolas, arma esencial y factor decisivo de victoria. Pretende aislar al Partido Comunista del resto de las fuerzas democráticas, envenenar a estas entre sí, debilitar el frente antifranquista para mejor golpe por separado a cada una de las fuerzas. A crear un supuesto peligro comunista, Franco y Falange quieren recoger el anticomunismo filtrado en algunas fuerzas democráticas españolas, para escindir la unidad y abrir brechas sangrientas, en las que los provocadores franquistas usen el papel de fuerza de choque anticomunista.

La denuncia del alcance de la maniobra franquista por el comunicado del C.C. del P.C. de España, es una llamada apremiante al reforzamiento de la unidad y del combate antifranquista.

Los comunistas no nos amedantamos ante el peligro. A nuestro Partido no le hacen retroceder contra tiempos ni amenazas. A la jerocracia falangista que distingue con sana criminal a los comunistas, de lo que nos sentimos orgullosos, contestamos incrementando la acción combativa de nuestro Partido. A sus crímenes, contestaremos con actos de justicia ineludible que alcancen a los responsables de la tragedia que se hace vivir a los pueblos de España.

Nuestro Partido se crece en el peligro. Se multiplica en las horas difíciles, en las que las vacilaciones suelen ser nefastas. Nuestros caídos en el combate son reemplazados por nuevos militantes avidos de luchar, militantes surgidos de la clase obrera y del pueblo, que combaten con heroísmo para vengar a los que cayeron para liberar a los que sufren el terrorismo de Falange.

Pero la lucha contra el franquismo no es patrimonio exclusivo de los comunistas. Luchamos por la República democrática por el apoyo del Gobierno presidido por el Sr. Giral por la extirpación de todas las raíces del fascismo en España. En esta lucha queremos marchar unidos con todos los democratas, con todos los antifranquistas españoles. El comunicado del C.C. es una llamada urgente a cerrar filas, a reforzar la lucha, a entrelazar todo el combate por la democracia y por la República.

Esa es la mejor respuesta a las provocaciones falangistas. Por pensar así, luchan en Euzkadi y en España entera los mejores hombres de cada partido, los mejores hijos de nuestro pueblo.

Nota de la Administración

Se recuerda a todos los correspondientes administrativos que los ejemplares de las liquidaciones del período deben ser efectuados exclusivamente a nombre de FRANCISCO ZALACAIN, 8, Avenue Mathurin-Moreau, París (19°).

Imprimerie Centrale du Croissant 19, Rue du Croissant, Paris-2°

F. ROCHON, Imprimeur

Advertisement for 'Euzkadi Roja' featuring a portrait of Celestino Uriarte and Jose Milla, with text about workers' struggles and propaganda.



OH! cómo está Donosti con esta gentuza — decía enfurecido Txintzorla, el otro día.

— Las cosas van mal ¿pero, concretamente, qué le pasa? — ¡Ahí es nada! Que Josepantonio y yo, después de seis años de novios, casarnos queremos, pero ni modo. Ni jornal suficiente gano, ni una casa encuentro... ¡Ah, esos granujas!

— Pues yo he leído hace poco que el Ayuntamiento va a construir casas baratas.

— No seas « kokolo », hombre. Historias, nada más que historias, pero no engañan a nadie. ¿Casas baratas esos? Si te obligan a pagar por una « Chabola » ahora más que por un palacio antes. Esos falangistas son los que están haciendo gran negocio. Alquilan todos los pisos y luego ellos los subarriendan. Hay golfo falangista que vive como un rajá a cuenta de eso. Pues ¿qué te crees? Así andan las cosas con estos malditos fascistas.

Es una verdadera delicia — prosiguió Txintzorla — Comer, no comes. Beber, no bebes ni el agua de Arrikuitza, pues te la quitan la mitad de los días. Por la noche, cortándote la electricidad, te dejan a oscuras. No te suministran gas, ni carbón ni leña. Pa qué, si no hay comida! No más hace falta ninguna necesidad material, por lo visto. Estos granujas nos están « espiritualizando ».

— Si eso dices porque te estás quedando en el espíritu está bien — le repliqué —, pues vea que estás más delgado que un silbido.

— Y como quieres que esté, pues. Gordo o así querás. No puede ser con la gazuza que paso; mejor dicho, que todos pasamos. Y ya recuerdas lo que Franco dijo en 1937: « Ni un hogar... » ¡Calla! Se me ocurre una idea. Déjame esa brocha que tu tienes. Ya veras mañana pa qué la quito.

Le di la brocha y desapareció. A la mañana siguiente, al doblar la esquina vi un gran lebrero pintado con alquitran, que decía:

« Diez años de Franco. Resultado: Ni un hogar con lumbre, ni una mesa con pan. » « La República es el pan y la libertad. Unámonos ».

KOLDOBIKA.

Significativa carta de unos comunistas renterianos

Rentería, la importante villa industrial guipuzcoana, hogar de una clase obrera con ricas tradiciones de lucha social y democrática, continúa estando como siempre, bajo el franquismo, en su puesto de combate.

Recientemente, los obreros de Rentería, en los de sus industrias, la Union Alcohólica Española y las Fundiciones de Acero de Oruña, han librado acciones victoriosas por sus reivindicaciones y otras manifestaciones de combate contra el régimen franquista.

Varios camaradas comunistas de Rentería han escrito una carta sencilla, pero que tiene tanto valor como su sencillez, por lo que tiene de prometedora en cuanto a la voluntad de organizar la lucha obrera y popular contra el criminal régimen de Franco y Falange.

Dice así la carta: « Saludamos a todos los camaradas españoles del exterior. Les enviamos nuestra unión y colaboración para derribar al franquismo y restaurar nuestro leal Gobierno de la República. »

« Vamos a informaros de algunos hechos de los que por Guipuzcoa ocurren muy a menudo en la lucha contra Franco y sus satélites. « Lo ocurrido el 29 de septiembre pasado en el monte Gurutza de Oyazum fue una pequeña reacción del pueblo antifranquista. Muchísimas veces recurrimos a trabajos como este, para que Franco y sus seguidores se den perfecta cuenta del descontento del pueblo. »

« En la madrugada del día San Miguel fué colocada en el monte arriba señalado una gran bandera vasca, alumbrada por cuatro hermosos faroles, y con dos bombas de mano colgadas de ella. La bandera, en plena noche, relucía y se veía desde varios kilómetros. Entrada la Guardia Civil, una de sus primeras preocupaciones fué el proceder a escrupulosas investigaciones. No pudiendo dar con los valientes camaradas que efectuaron dicho trabajo, se vengaron deteniendo a la familia del caserío en cuyo terreno había sido colocada la bandera. Los detenidos fueron un anciano de 60 años bien cumplidos y su hijo, los únicos nombres de la casa. Se hallan hoy presos en la cárcel de Ondarraite, sometidos diariamente a declarar y

cobrando alguna que otra paliza para sacar de sus lenguas los que nunca podrán decir porque son inocentes en el hecho ocurrido en la hermosa madrugada de ese día memorable. « Es muy triste lo ocurrido en Irún, en la noche del domingo pasado día 13. El joven Andrés García, de 17 años, natural de Pasajes Ancho, de conocidos sentimientos antifascistas, fué asesinado con nada menos que catorce tiros de ametralladora dentro del cuerpo. « Quiero hablaros también un poco de la vida y los sueldos que por aquí existen. « Hay industrias, como por ejemplo la fábrica de maderas de « Herederos de Ramon Mugica », en las que un peón gana once pesetas diarias. Semanalmente le resultan 73 pesetas. ¡Qué cantidad, mas enorme para pagar dos pesetas de reacomodamiento que nos toca, semanalmente! Pero, de donde sacamos para pagar los artículos del estraperlo sin los cuales no podemos vivir? Aceite a 73 pesetas el litro, patatas a 5 pesetas el kilo, el vino a 6 pesetas el litro, etc... Luchar y maldecir millones de veces a los invasores de nuestra querida Patria. « Viva la República! « Viva el Partido Comunista. « Gora Euzkadi! 19 de octubre 1946. « Los comunistas renterianos junto a los obreros socialistas y a todas las fuerzas democráticas de la villa.

tienen una tarea grande que cumplir: hacer que Rentería, siguiendo sus mejores tradiciones, sea una fortaleza combativa, una avanzada de la lucha general contra el franquismo. Los comunistas renterianos, inspirándose en el ejemplo de tenacidad, de espíritu de sacrificio, de capacidad de organización, de impetu y de coraje de gran Rufino Echeñique « Txangurri », redoblarán, estamos seguros, sus esfuerzos para que en la Rentería de industria multifacética, colmena obrera, se acreciente la unidad y la lucha obrera, se desarrolen las acciones combativas de todo el pueblo. »

Ante la próxima Conferencia...

(Viene de la página 1) Euzkadi, son el más alto exponente de la voluntad inflexible de nuestro pueblo de luchar por la República y su Gobierno.

Con harta razón podía el heroico Euzkadi Roja clandestino del mes de septiembre decir en su editorial: « El pueblo vasco se levanta en apoyo del Gobierno republicano, dando una nueva prueba de su espíritu indomable y de su acendrado amor a la causa de la democracia republicana con todo cuanto para Euzkadi representa. De los más diversos lugares de Euzkadi, de la misma entera popular, recibimos centenares de copias de las resoluciones aprobadas, que expresan la voluntad inquebrantable de militares y millares de trabajadores de hombres y mujeres de Euzkadi, de sostener y reforzar el Gobierno del Sr. Giral que hoy encarna y representa el anhelo democrático del pueblo. »

Esa es la única solución que no sólo desea sino por la que lucha nuestro pueblo, y no las « soluciones » que quisieran hacer nuestras los franquistas del tipo Attwood, que son las « soluciones » de los círculos imperialistas y reaccionarios de todo el mundo, en apoyo de la reacción española.

Lucha contra los capituladores, defensa de la República representada por el Gobierno presidido por el Sr. Giral. Ese es el grito que surge vigoroso de nuestro pueblo. Esta es la declaración suscrita por todos los partidos y organizaciones en el interior; ese es el contenido de la declaración del Gobierno Autónomo el 26 de agosto último.

NUESTRO pueblo siente ansias de unidad, de unidad combativa que acelere la caída del franquismo. Claro y terminante a este respecto es el manifiesto del Consejo Delegado cuando afirma: « SU COMPROMISO SINCERO DE MANTENER Y FOMENTAR LA UNIDAD DE ACCION DE TODAS LAS FUERZAS DEMOCRATICAS VASCAS ANTE EL ENEMIGO COMUN ». Porque nuestro pueblo se ha sentido fuerte cuando ha estado unido, porque cuando los obreros en las fabricas se unen, nada puede contra ellos el terrorismo falangista, porque la unidad, como insiste el manifiesto, « ES EL SOLO MEDIO EFICAZ DE LLEVAR A NUESTRO PUEBLO HACIA UN REGIMEN DE LIBERTAD Y DE JUSTICIA ».

Unidad de todos los pueblos de España contra el enemigo común, unidad de todos los antifranquistas con-

tra el veredugo que impone su terror en Euzkadi, pero también en Madrid y Cataluña, en Andalucía y Galicia. Unidad de todas las fuerzas que combaten, acción común de todos los medios ofensivos, para lo que el Consejo Delegado proclama « SU AFAN DE CONTINUAR LA LUCHA EN EL INTERIOR CONTRA EL FRANQUISMO, EN INTIMA COMPENETRACION CON LA ALIANZA NACIONAL DE FUERZAS DEMOCRATICAS Y AL LADO DE LOS GOBIERNOS DE EUZKADI Y DE LA REPUBLICA, SIN ESCATIMAR ESFUERZOS Y SACRIFICIOS ».

Unidad de las fuerzas del interior y del exterior, formando un solo frente de lucha antifranquista, un solo esfuerzo de los que sufren bajo el franquismo y de los que quieren volver a la Patria liberada. « DECISION FIRME, continua el manifiesto del Consejo Delegado, PARA INTENSIFICAR LA ACCION CONTRA EL REGIMEN DE TIRANIA QUE HOY VIVIMOS, COORDINANDOLA Y CONJUGANDOLA CON LA QUE EN EL EXTERIOR LLEVAN LOS GOBIERNOS VASCO Y DE LA REPUBLICA ».

COMBATIR! Esa es la llamada apremiante y urgente de nuestro pueblo! « RECHAZAD LAS MANIOBRAS DE LAS FUERZAS FRANQUISTAS Y REACCIONARIAS, REDOBLAD VUESTRA ACCION, SACRIFICIO, UNIDAD Y DISCIPLINA IMPRESCINDIBLES PARA TRIUNFAR EN LA DURA LUCHA QUE VENIMOS SOSTENIENDO », ese es el grito que surge vigoroso de las fabricas y de los campos de Euzkadi, de los agotadores tajos de las minas y de los azules puertos vascos.

Desechar la pasividad, no malgastar las energías, todo contra el franquismo. Tal es el sentir del pueblo vasco, lo que nos piden nuestros obreros, los arrantzales, los baserritarras, las mujeres y los jóvenes, todo nuestro pueblo harto de franquismo, ávido de libertad y democracia.

Nuestra Conferencia tendrá muy presente esta llamada. Los comunistas vascos no hemos dejado nunca ese camino, siempre hemos luchado con los ojos y el corazón puestos en nuestro pueblo. Así cayeron Larranaga y Asarta, por luchar así sufriendo inenarrables torturas Zapirain, Uriarte, Isasa, por esa senda marchará siempre nuestro Partido, porque es el único camino justo que nos conducirá a pasos de gigante hacia la libertad de Euzkadi, en una España republicana de paz y de progreso.

Vida del P.C. Euzkadi

El pueblo en ayuda al portavoz clandestino de nuestro Partido

Los obreros y todos los antifranquistas de Euzkadi, ven en el heroico Euzkadi Roja clandestino el portavoz abnegado de la lucha antifranquista, el orientador del combate por la libertad de Euzkadi y de la República, el defensor de la clase obrera y del pueblo vasco.

Los obreros en las fabricas y los antifranquistas en general, recaudan dinero para atender a su mantenimiento, para incrementar su cifra, para que no quede un solo antifranquista a quien no llegue el portavoz del Partido Comunista. Una segunda y una tercera listas, se han publicado con los donativos destinados a Euzkadi Roja clandestino. Los que la integran son:

- Obreros de Mondragon, 30 pesetas; un militante, 5; un obrero socialista, 3; amigos de Lamiaco, 19; obreros de Eibar, 11; amigos de la zona minera, 83; « un vasco », 100; grupo juvenil amigos de Euzkadi Roja, 75; trabajadores de « La Naval », 45,40; trabajadores de « Euzkalduna », 24,50; « Babcock Wilcox », 127,70; « Aurrera », 6,40; « Portland », 42; zona minera, 167; amigos de La Arboleda, 7; « Echevarria » (Castrejana), 10; talleres « Erandio », 20; varios pequeños talleres, 61,40; A.H.V., 15; « Delta », 60; Euzkalduna, 6,25; « Naval », 9; amigos del puerto, 25; un socialista, 5; un militante, 5; un grupo de mujeres, 9,50; amigos de Lamiaco, 23; siete obras en construcción, 72; un grupo de guipuzcoanos, 190; Versara, 223; grupo juvenil de Versara, 45; Placencia, 45; Eibar, 44; Mondragon, 80; Rentería, 36; J.C., 10 y Asiland, 10,70. El total de las cantidades así recaudadas asciende a 2.069,75 pesetas.

Una prueba de como nuestro pueblo no solo acoge con el mayor cariño al portavoz de nuestro Partido, sino que le ayuda a ser difundido en las fabricas, y acude con sus escasos medios economicos a su mantenimiento, aunque para ello tenga que sufrir nuevas privaciones.

Euzkadi Roja ya nos es solo el portavoz de nuestro Partido, es la expresión viva de todos los antifranquistas vascos que luchan heroicamente por la libertad de Euzkadi y por la República.

Ejemplo magnifico el que nos llega del interior. Ayudar a Euzkadi Roja, conseguir ayudas de todos los antifranquistas vascos, en defender la línea política de nuestro Partido ligandolo más y mas con las masas. El ejemplo que nos llega de Euzkadi, debe ser aplicado con urgencia en Francia, porque nuestros camaradas sabrán recoger esta gran experiencia de los camaradas que luchan en el interior.

Camaradas y simpatizantes regalan una bandera a la Dirección de nuestro Partido

Por iniciativa de las camaradas del Partido, hace escasos días se inició una campaña para regalar una bandera a la Dirección de nuestro Partido en la sesión de apertura de la Conferencia de Bayona. Todas las camaradas en los departamentos se han movilizado en la recaudación de fondos. Uno de los mayores méritos de este acto, es que una vez más, nuestras camaradas han hecho

de esta tarea un acto de unidad de las fuerzas democráticas vascas. Numerosos simpatizantes de nuestro Partido, y vascos de todas las fuerzas democráticas, se han asociado con sus donativos a esta prueba de afecto y simpatía a la Dirección del P. C. de Euzkadi. En los departamentos han sido recogidas las siguientes cantidades para esta ofrenda: Sens, 955 francos; Savoie, 50; Gronda, 665; Gard, 50; Gers, 250; Hendaya, 100; Tarbes, 670; Creuse, 150; Cotes-du-Nord, 100; Dordogne, 200; Pirineos-Orientales, 325; Lozere, 360; Correze, 50; y Biarritz, 655.

Adelante la valiente clase obrera vasca

El mejor comentario que podemos hacer a las valerosas acciones combati-vas de nuestra clase obrera, que hoy publicamos, es reproducir la conclusio-nes de Euzkadi Roja clandestino del mes de octubre, a estas mismas luchas.

« El combate creciente de día en día contra la salvaje explotación fran-quista abre el camino del triunfo contra el régimen que nos oprime. Las acciones obreras llevadas a cabo en Euzkadi durante las últimas semanas entre las que destacan la de los obreros metalúrgicos de la « Delta » en Vizcaya y la de los alcohólicos en Guipúzcoa, nos hablan de la capacidad combativa y anhelo unitarios de la heroica clase obrera vasca.

Esa y no otra es nuestra clase obrera vasca. Ese es el grito de combate que llega de las fábricas, y no los cantos de sirena, o el silencio con que a veces se pretende envolver todo lo que concierne a la combatividad de los obreros vascos.

Nuestros obreros luchan, y luchan en vanguardia de todo el pueblo, como les corresponde, como fuerza de choque en el combate antifranquista, como lo serán mañana en la reconstrucción democrática y pacífica de Euzkadi.

Luchan a pesar del terror y de las persecuciones, contra las provocaciones y los agentes vendidos al enemigo. Luchan y triunfan, porque se unen para el combate; porque cuando se encuentran todo con comunistas y socialistas, ugetistas y solhuarios, nacionalistas y republicanos, saben que son invencibles.

Y luchan de todas las formas y con todas sus energías. Combaten contra las bases miserables impuestas por Falange, pero al mismo tiempo para salvar a los encarcerados, para luchar a Celestino Urrutia, Isasa, Arruabarrena y a los miles que como ellos surren en las mazmorras de Falange.

Luchan por mejoras de salarios, por no trabajar horas extraordinarias, pero también luchan por un mejor racionamiento para sus hogares, para sus hijos famélicos, para salir de la miseria. Y van a la huelga, al plantón, disminuyen la producción, intensifican la propaganda antifranquista. Y cada una de sus acciones son verdaderas batallas políticas que minan el régimen falangista que retrocede ante la fuerza de los obreros unidos.

Entre las máquinas, bajo la vigilancia de ojos al servicio de Falange, los obreros preparan sus golpes, organizan sus combates, porque allí están los partidos y organizaciones clandestinos, para enseñarles a trabajar, para inculcarles el momento oportuno para el ataque. Porque allí está el Partido Comunista, vanguardia y guía de la clase trabajadora; porque allí está la U.G.T. para canalizar las enormes energías de los trabajadores.

Así es nuestra clase trabajadora. Así combaten los obreros en Euzkadi. A nosotros ahora de colocarnos a su altura; a los antifranquistas en el exilio de corresponder con toda nuestra ayuda al desarrollo de estas heroicas luchas. A nosotros de seguir su ejemplo de combatividad y unidad, de responder a su llamada apremiante de uniros y de luchar.

« ¡ Parad las máquinas si la Empresa no satisface nuestras justas reivindicaciones ! »

Vigoroso llamamiento del comité de fábrica de la U.G.T. de la Babcock Wilcox

Con motivo de la publicación de las bases de trabajo franquistas que agravan la situación económica de los metalúrgicos de Euzkadi, el Comité de fábrica de la U.G.T. de la Babcock Wilcox ha dirigido un enérgico llamamiento a todos los obreros de la Empresa, exhortándoles al combate por las mejoras de salarios y a la lucha por un mayor racionamiento.

El propio tono en que está redactado este llamamiento, es una prueba de la energía y de la decisión de los obreros de no dejarse explotar inicuamente por el franquismo y sus voraces compañías. El llama-miento ha sido distribuido, a pesar de la enorme vigilancia policiaca que se ejerce sobre esta fábrica, a todos los obreros en sus talleres.

Dice así: COMPANEROS! No bastando la burla sangrienta que a nuestra tie-rra miseria supone la aprobación de unas bases de limosna, elaboradas por los Sindicatos Verticales de Falange en colaboración con los tibi-rones de las empresas que nos ex-ploitan, la Dirección de la fábrica pretende dar largas a su aplicación al mismo tiempo que intenta com-eter las mas injustas arbitrarie-dades en la clasificación profesio-nal.

Los obreros metalúrgicos de Vergara protestan contra las bases falangistas de Trabajo

Vergara, como se sabe, posee impor-tantes industrias, principalmente la sidero-metalúrgica, pues posee unos Altos Hornos importantes, que ocupan a más de un millar de obreros, junto a la industria metalúrgica, en Vergara existe una industria textil bastante desarrol-lada.

Del proletariado vergarés son los obre-ros metalúrgicos, por su densidad; por su concentración, por sus luchas de siempre, los que se han distinguido en la función de organizar la lucha de la clase obrera. La Sección del Sindicato Obrero Metalúrgico (U.G.T.) en Vergara fué siem-pre una organización de combate de la clase obrera vergarés. La rebeldía, la voluntad de lucha de los obreros metalúrgicos de Vergara, se manifestó siempre con fuerza contra la gran bur-guesía reaccionaria y fascista.

Por eso nos produce inmensa aleg-ria la noticia que nos llega del interior que nos anuncia que los obreros me-talúrgicos de Vergara han protestado contra las bases sidero-metalúrgicas es-tablecidas contra los obreros por el Sin-dicato Vertical falangista. Estas bases reducen a los obreros metalúrgicos a una condición de esclavos, y las fábricas y talleres han quedado convertidas en lugares donde a la mas inicu explotación se le une un régimen penitencia-rio a base de castigos y de multas.

Estos multas y castigos suelen ser des-cuentos importantes en sus ya misera-bles salarios, buscando pretextos fútiles, bien para tratar de cortar las crecientes manifestaciones de rebeldía individual de los obreros o supuestas negligencias en el trabajo. Cuando la « falta » tiene mayor volumen, o es reincidencia, el obrero es obligado a perder un día, dos o una semana de trabajo.

BASTA YA DE TANTO GINIS-MO. NUESTRA HAMBRE NO TIENE ESPERA! Sigamos el ejemplo de nuestros hermanos de « La Baseonia » quie-nes declarándose en huelga, con su unidad y su lucha han hecho mor-der el polvo a la salvaje explotación franquista, consiguiendo inmediata

satisfacción a sus justas peticiones, entre las que figura la obligatoriedad de la Empresa a proporcionar materias grasas a los obreros para su alimentación.

Convencidos de que solo mar-chando por este camino arrancare-mos a los vergareros que nos oprimen las mejoras que nos pertene-cen, proponemos a todos los obre-ros de la fábrica la lucha por:

1- La inmediata aplicación de las bases promulgadas, de acuerdo con la categoría profesional que corres-ponde al trabajo que cada uno rea-liza.

2- Pero como tampoco podíamos comer con los vergonzosos salarios de hambre que dichas bases estable-cen, exigimos 1 LITRO DE ACEITE, 3 KG. DE LEGUMBRES Y 10 KG. DE PATATAS por cada trabajador a la quincena.

Proponemos también: UN PARO TOTAL EN EL TRABAJO! si para el proximo día de paga — o sea el jueves — la Dirección de la Em-presa no ha satisfecho nuestras jus-tas peticiones. A partir de este mo-mento, NI UN A MAQUINA EN MARCHA! NI UN SOLO OBRERO PRODUCIENDO!

COMPANEROS! Nuestra organiza-ción unidad y lucha es la clave del triunfo contra la explotación que nos aniquila.

FIRMES EN ESTA ACTITUD HAS-TA CONSEGUIR LO QUE PEDIMOS; PASE LO QUE PASE!

¡VIVA LA UNIDAD Y LUCHA DE LOS OBREROS!

¡VIVA LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES!

Por la U.G.T. El Comité de fabri-ca. 3 de septiembre de 1946.

Los obreros sufridores de « La Naval » no se doblegan

Durante el mes de octubre, los obre-ros sufridores de la Constructora Naval se negaron a trabajar horas extraordi-narias, reclamando que el contrari- un aumento en sus miserables jornales. La Empresa, que tenía prisa por ter-minar los trabajos, amenazó con hacer intervenir la Comandancia de Marina.

Pero los obreros no se amalagaron ante esta amenaza, y con su unidad y resueltos a la lucha, consiguieron las mejoras por las que luchaban. Un nuevo triunfo a añadir a los que los obreros de la Constructora Naval están arrancando poco a poco a los explota-dores falangistas.

Como Millán Astray hace diez años...

« ! Muera la inteligencia ! », grita el alcalde falangista de Bilbao

El alcalde falangista de Bilbao, Zu-gazagoitia, estuvo hace un mes en la apertura de curso de la pseudo Universidad vallisoletana. Decimos pseudo Universidad, porque Univer-sidad a secas es un eufemismo enga-noso, toda vez que bajo el franquismo los centros de enseñanza se han con-vertido en una mezcla repelente de sacristías y de carteles falangis-tas donde se estudia la apologética del régimen. La Universidad de Va-ladolid, formada por un claustro de « doctos » profesores aduleses del régimen fascista, tuvo a bien iniciar a la apertura del curso al inclito Zu-gazagoitia, de mentalidad berroqueña fascista, acreedora al título de doctor « honoris causa » del antro falan-gista vallisoletano y zoquete por dere-cho propio.

reaccionarias ultramontanas españo-las las que siempre se opusieron a dar y ampliar la instrucción en el seno de los pueblos hispanicos, a por-que la instrucción hace que los hu-mildes se den cuenta de lo horrible de su condición ?

El alcalde falangista de Bilbao ha soldado su sarta de exabruptos con-testando, a lo que parece, a una cam-paña originada en Vitoria a raíz de la bullanga que los fascistas armaron con motivo del cuarto centenario del Padre Vitoria. Esa campaña tendía a reclamar la creación de una Univer-sidad en territorio vasco. Los motivos argüidos eran de carácter geográfico y económico, y para nada entraban razones de índole vasca, propiamente dichas.

Al final de una cuchipanda que los « doctos » profesores se mandaron servir, el alcalde Zugazagoitia, lanzo unos eructos verborreticos. « En Es-paña sobran Universidades », dijo tan tranquilo ¡ Como se ve que el falan-gista Zugazagoitia es de la pandilla de Millán Astray, quien hace diez años exclamo en la Universidad de Salamanca : « ! Muera la intelligen-cia ! » Pero no es nuevo el favor an-tiuniversitario expresado por el bruto Zugazagoitia. La reacción fué siem-pre así. ¿ Acaso no fueron las fuerzas

Contra ellas atremete el nuevo cru-zado de la incultura, Zugazagoitia : « Bilbao tiene instituciones impor-tantes... No necesita postular una nueva y burocrática universidad, ni siquiera Facultades parciales. » Si pú-diera, el monterilla falangista redu-ciría a cero el índice cultural de nues-tro pueblo. A juicio suyo, esa sería una buena garantía para el reinado del régimen fascista y estraperlista de Franco y Falange.

Pero la inteligencia no muere ni morira, aunque lleve diez años lan-güeseciendo, mantada. Lograra desahirse con la lucha unida de todo el pueblo. En esta lucha popular, los profesores democratas y progresivos y los jóvenes estudiantes vascos de todas las tendencias antifascistas tien-en que desempeñar un papel im-portante, siguiendo el camino em-prendido en Vitoria y proseguido en Bilbao, mejorando su organización, creando el entendimiento, la unidad de acción entre los estudiantes de la F. U. E. y los de E. I. A. en todas las Escuelas e Institutos.

Con la lucha comun, vendra la victoria. Y con la victoria sobre Fran-co y los jóvenes estudiantes vascos de con el renacer de la libertad de Euz-kadi surgira la Universidad vasca, depositaria de nuestra cultura, abierta a todos los horizontes, y que sera cual manciera que sembró en el cerebro de la joven generación vasca senten-cias de saber y de voluntad de pro-greso y fraternidad humana.

Ante una situación cada día mas desesperada PROTESTAS DE LAS MUJERES EN BILBAO

Para las mujeres de Euzkadi, como para las de toda España, el problema del abastecimiento adquiere proporcio-nes aterradoras, por la imposibilidad de adquirir en el mercado los mas ele-mentales productos.

Producto de esta situación, el día 21 de octubre, un grupo de 30 mujeres, desesperadas porque no encontraban nada en el Mercado de la Ribera, se pusieron de acuerdo para ir donde el alcalde a protestar, pidiendo se solu-cionase la pavorosa situación que hace que en los mercados no se encuentre ningún producto, y que sea necesario recurrir al mercado negro para poder abastecerse.

Al llegar al Ayuntamiento y conocer el motivo de su protesta, el alcalde falangista no sólo se negó a recibir las sino que ordenó que la guardia munici-pal disolviera a las manifestantes, utilizando la fuerza si era preciso.

Pero esta brutalidad no arredró a

las mujeres bilbaínas. El día 23 en el mercado del Ensanche, las sardineras vendían la docena de sardinas a 7 pesetas, que ellas habían pagado en el organismo distribuidor del pescado a razón de 5 pesetas la docena. La fuerza pública intervino con el propósito de hacerles vender a 2,75 la docena, que es el precio de tasa fijado por los falangistas.

Naturalmente que las sardineras se opusieron resueltamente a perder di-nero, pues esto significaba en la práctica la imposición de los guardias falangistas. Ante la amenaza de la policía, las sardineras arrojaron el pe-cado por el suelo, que los guardias se apresuraron a recogerlo, no para dis-tribuirlo entre los compradores, sino en beneficio propio.

Esto originó una gran protesta de los vendedores unidos a los compra-dores. Acudieron nuevas fuerzas represi-vas a las que las mujeres incorporaron duramente, gritando el hambre que

hace sufrir a nuestro pueblo el fran-quismo.

También hace muy pocos días, funcionarios falangistas de Abastos que se dedicaban a « requisar » arti-culos vendidos al estraperlo en el mercadillo de « Zabala », fueron abucheados por un numeroso grupo de mujeres que a los gritos de « ! Ladrones ! » « ! Queremos comida ! » « ! La culpa del hambre la tenéis vosotros ! » y otras im-precaciones, les siguieron durante un buen rato en tono amenazador.

Los canallas y hambreadores de Abastos no se atrevieron ni a re-chistar ante las justas recrimina-ciones de las mujeres. Pocos días después, en la calle de Lamana, Dr. Arellano y Urbarri, y en los mercados de Zabala y de la Ribera, se han producido fuertes escándalos motivados por la falta de aceite y contra el latrocinio que representa la venta estraperlista orga-nizada por los falangistas.

Estos hechos han producido enorme indignación entre las majeres de Bil-bao. Ellas saben que no son los ven-dedores los causantes de la carestía de los productos, sino los estraperlistas de Falange que distribuyen los produc-tos a precios muy superiores a los precios de tasa señalados. Por eso dirigen sus protestas a los alcaldes, como re-presentantes del poder franquista.

Se trata de anular los esfuerzos de pe-queños comerciantes y compradores pa-ra la lucha contra las inmorales falangistas. Unidad combativa para terminar con la miseria, con la carestía de los productos, con el robo sistemático del franquismo que engloba por igual a comerciantes y consumidores.

La mujer vasca tiene que jugar un gran papel en esta lucha, y estas acciones nos son sino el preludio de nuevas y más vigorosas acciones con-tra el régimen.

Un nuevo robo del gobernador falangista de Vizcaya

Riestra y Munitis en compañía

En el mes de agosto pasado, el cono-cido falangista Munitis, dueño de la principal fábrica de pastas alimenticias de Vizcaya, propuso al ladrón goberna-dor de Vizcaya, al asesino Riestra, le permitiera elevar el precio del fideo a 16,50 pesetas el kilo.

drones de Falange para abaratar la vida del pueblo. Esa es la moralidad que imprime su sello al franquismo y a sus agentes y funcionarios.

Una sola solución contra estos robos. La que indica Euzkadi Roja clandestino al dar a conocer esta noticia : « Solo hay un camino para acabar con el latro-cinio falangista ! Asálemos los almace-nes falangistas de viveres !. En fábricas, barriadas, pueblos y aldeas, organice-mos protestas y manifestaciones con-tra el hambre. »

Esos son los « esfuerzos » de los la-

Un falangista apaleado en Las Arenas

Hace algunos días, un conocido falangista de Las Arenas que se destaca en la persecución de los antifranquistas y que es odiado por el vecindario, fué apaleado por unos cuantos jóvenes antifranquistas. La policía no ha podido efectuar nin-guna detención.

Mientras que el pueblo carece de los productos básicos y ve incrementarse la miseria que adquiere proporciones terribles en los hogares obreros, el pueblo conoce que los puer-tos vascos son utilizados cada vez mas para efectuar las exportaciones de alimentos y materias primas al extran-jero.

El martes 8 de octubre fueron embarcadas en el puerto de Bilbao, a bordo del « Marques de Comillas », 5.000 cajas conteniendo cada una de ellas 35 kgs de plata amonedada, o sea un total de 175.000 kgs, destinadas a los Estados Unidos.

Estas cajas que llevaban la etiqueta « City National Bank of New-York », fueron fabricadas en la carpintería de Arza y llevadas a los sótanos del Banco de España, de donde sa-lieron repletas para ser embarcadas. De su transporte se hicieron repletas para ser embarcadas que fueron seleccio-nados 20 trabajadores portuarios que fueron selecciona-dos retrogradados por los sindicatos verticales. Otras noti-cias informan que por el mismo conducto se van a realizar otras expediciones por valor de 300 millones de pesetas. Pocos días después de este embarque, se efectuaba otro a bordo del vapor « Monte Barleia » anclado en el muelle de Urribarte, expedición que se hacia pasar como « aceite

EL FRANQUISMO UTILIZA LOS PUERTOS PARA LAS EXPORTACIONES

industrial » con destino al extranjero. Durante el transporte se cayo al suelo uno de los bidones, que al abrirse despar-ramo por el suelo, precisamente no aceite industrial, sino azúcar.

Este hecho ha sido conocido por el pueblo y muy comen-tado, puesto que en Bilbao se carece de este producto como de los demas, y que por mas coincidencia, se dan casos como el de la fábrica de galletas « Artiach », que trabaja cuatro dias por semana, precisamente por falta de azúcar.

Nuestro pueblo está dispuesto a terminar con esta situa-ción, y para ello intensifica las acciones combati-vas. Pero hay que redoblarlas de intensidad. Los obreros portuarios deben negarse a cargar estos barcos que se llevan las rique-zas nacionales y los alimentos que necesita nuestro pueblo; exportaciones destinadas a obtener divisas que luego sirvan para incrementar el aparato represivo del franquismo contra la clase obrera y contra el pueblo.

Manifestándose y asaltando los depósitos donde están al-macenadas las mercancías, declarando huelgas para que se distribuyan los productos en lugar de ser exportados, lu-chando con mayor vigor contra el franquismo, causante de la miseria creciente en la que se debate nuestro pueblo.

Con el transporte se cayo al suelo uno de los bidones, que al abrirse despar-ramo por el suelo, precisamente no aceite industrial, sino azúcar. Este hecho ha sido conocido por el pueblo y muy comen-tado, puesto que en Bilbao se carece de este producto como de los demas, y que por mas coincidencia, se dan casos como el de la fábrica de galletas « Artiach », que trabaja cuatro dias por semana, precisamente por falta de azúcar. Nuestro pueblo está dispuesto a terminar con esta situa-ción, y para ello intensifica las acciones combati-vas. Pero hay que redoblarlas de intensidad. Los obreros portuarios deben negarse a cargar estos barcos que se llevan las rique-zas nacionales y los alimentos que necesita nuestro pueblo; exportaciones destinadas a obtener divisas que luego sirvan para incrementar el aparato represivo del franquismo contra la clase obrera y contra el pueblo. Manifestándose y asaltando los depósitos donde están al-macenadas las mercancías, declarando huelgas para que se distribuyan los productos en lugar de ser exportados, lu-chando con mayor vigor contra el franquismo, causante de la miseria creciente en la que se debate nuestro pueblo.

“ ¡ Ocupad un puesto de combate en las filas de la gloriosa J. S. U. ! ”

La J. S. U. de Eibar se dirige a todos los jóvenes vascos en un vibrante manifiesto

La J.S.U. de Eibar, cuya actividad se multiplica en las luchas reivindicativas de las fabricas, en las acciones de propaganda antifranquista y en el combate diario, que comprende hoy un nucleo numeroso de jóvenes aguerridos en la lucha, se ha dirigido por medio de un vibrante manifiesto a todos los jóvenes vascos, para unir todas las fuerzas juveniles, para hacer mas eficaz el combate por Euzkadi y por la Republica.

Son numerosos los jóvenes eibarreses que han respondido a esta llamada, incorporandose a las filas de la gloriosa J.S.U. para luchar en vanguardia al lado de los adultos en el combate por la libertad y la democracia. El manifiesto de la J.S.U. de Eibar esta redactado en los siguientes terminos:

A LA JUVENTUD EIBARRESA

Los jóvenes socialistas unificados enviamos el mas vibrante saludo de combate a las decenas de miles de jóvenes y adultos que sufren en las crueles prisiones francofalangistas, haciendoles la mas firme promesa de luchar sin descanso por su libertad, por la causa de la libertad del pueblo y de la juventud.

Saludamos al Gobierno Giral y a su politica de lucha resuelta contra las maniobras de los elementos franquistas y de los imperialistas que pretenden derripar al Gobierno republicano y prolongar los martirios del pueblo y de la juventud con una « soucion » de traicion y de compromiso.

Saludamos tambien al Gobierno vasco, exhortandole a seguir el mismo camino de lucha.

Y a vosotros, camaradas de la Comision Nacional de las gloriosas J.S.U. de Euzkadi os prometemos hacer honor al pasado de lucha de la juventud obrera y popular de Eibar y a vuestros esfuerzos por levantar en la clandestinidad una potente juventud socialista unificada y por unir a todos los jóvenes antifranquistas para la lucha contra la opresion fascista y su instrumento maldito el « frente de juveniles » de los asesinos de Falange. Os prometemos luchar sin descanso por la unidad de las J.S.U. que forjaron el malogrado Trion Medrano y el gran Secretario General de las J.S.U. Santiago Carrillo, y que fué sellada con la sangre de heroes sin fin.

Llamamos a los jóvenes nacionalistas, republicanos, libertarios y a los jóvenes antifranquistas sin organizacion definida a tomar rapidamente la Alianza Juvenil Antifascista.

Llamamos a todos los militantes de las J.S.U. a dar nuevas pruebas de abnegacion y de capacidad en la tarea de organizar y de unir por todos los medios, en fabricas y barrios, penas y sociedades, a todos los jóvenes antifranquistas, para la defensa ardiente de los intereses economicos, politicos y culturales de la juventud y para la lucha contra el franquismo y por la Republica.

Llamamos a la juventud eibarresa a exigir por todos los medios LA LIBERTAD Y EL Cese DE LAS TORTURAS DEL DILIGENTE DE NUESTRA QUERIDA J.S.U. CELESTINO URIARTE.

Por ultimo, llamamos a la juventud obrera y popular, a los jóvenes de la nueva generacion, a los hijos de los fusilados y perseguidos, a ocupar un puesto de combate en las filas de la gloriosa J.S.U.

¡ Viva la Republica! ¡ Gora Euzkadi!

Comité Local de las J.S.U. Septiembre de 1946.



Dias de cruel ensañamiento franquista sobre la heroica poblacion civil de Madrid. Retenidas las tropas fascistas en los frentes de combate por el heroismo de todo el pueblo unido, los aviones italo germanos siembran la muerte entre los pacificos ciudadanos. En este asujero enorme abierto por una bomba fascista, estaba anteriormente la estacion del metro de la Puerta del Sol.

El pueblo francés cierra el camino a la reaccion

GRANDIOSO TRIUNFO del PARTIDO COMUNISTA FRANCES

El pueblo francés ha votado una vez mas por la democracia. Al otorgar sus votos al gran Partido Comunista Frances, al partido de los fusilados, al partido de la reconstruccion, ha manifestado claramente su voluntad de cerrar el paso a la reaccion.

Toda la campana anticomunista, de calumnias y embustes, no ha desviado en lo mas minimo el alto concepto de la democracia que tiene el pueblo de Francia. Los que vieron a los comunistas en las primeras filas del combate contra el invasor, los que les ven hoy en la vanguardia de la produccion y de la defensa de la Republica, han repudiado la campana anticomunista. El gran Partido Comunista Fran-

ces es el primer partido de la Nacion. Los 5.756.377 electores que le han otorgado sus votos son los obreros de las fabricas, los campesinos, los intelectuales y los demócratas mas consecuentes en la defensa de la Republica.

La gran victoria del Partido Comunista Frances, se une al progreso creciente de su fuerza y de su influencia entre las masas. En las grandes concentraciones industriales, pero tambien en el campo, el P.C. Frances gana millares de votos entre lo mas progresivo del pueblo. 272.909 votos mas que en las ultimas elecciones del 2 de junio, ese es el balance de una politica de unidad del gran partido que anima y dirige la reconstruccion, que realiza una politica exterior eminentemente francesa, el partido de los hombres con sagrados por entero a su pueblo y a su ideal.

Una gran experiencia se deduce de estas elecciones, basada sobre el retroceso del Partido Socialista. Su politica anticomunista a veces, antiunitaria otras, le ha hecho perder 744.030 votos desde las ultimas elecciones. Allí donde comunistas y socialistas han ido unidos, como en Gorcega, el triunfo ha sido completo. La reaccion ha sido batida. Fundado sobre esta experiencia, desde que fueron conocidos los resultados de las elecciones, el Partido Comunista Frances proclamaba: « Hoy mas que nunca, unidad de todos los republicanos ».

El resultado de las elecciones francesas es un triunfo considerable de la democracia sobre el fascismo y los residuos vichystas y colaboracionistas. Supone una contribucion considerable a la causa de la paz y de la seguridad mundiales, a la amistad y concordia entre los pueblos.

Los comunistas de Euzkadi, y estamos seguros de interpretar el sentir de toda nuestra clase obrera y de la inmensa mayoria de nuestro pueblo, al saludar el triunfo del gran Partido Comunista Frances, y a sus grandes dirigentes y amigos de España, Mauricio Thorez, Jacques Duclos, André Marty, Léon Mauvais y a todo su Comité Central, estamos

EUZKEL ATALA

Euzkadi'ko Komunist Alderdiaren Batzarra

Urrengo astean izango degu Euzkadi'ko komunistak Batzar aundi bat Baionako urian. Batzar ontan estabaiduko degu gure langille kidaren gauzak gañean eta Euzkadi'ko erriaren gauzak gañean, baño gauz oiek begiztatuko ditugu lenbizi gure gogorapen aurrean jarri eta gourko egitasuna zoritxarrezkoa: Franko eta Falangen paxist Latierrian menpean dirala gure Euzkadi maitea eta beste Espaini'ko erri guztiak.

Franko'tarraren Jaurlaritzakin bukatzea aurre-aurrenengo egintza da, eta beste egintza edo asmoak berari balduniatuak dira.

Gure enderriaren azkatasunangaz itz egitea, demokrazale Erkalderriangaz itz egitea, langille kida eta erriaren etorkizunangaz itz egitea, lenbizi Franko eta Falangen Laterri paxistarekin ez badegu bukatzen, zeingabeko gauzangaz itz egitea izango da. Bano ezta bakarrik izango piko-zuaitzean egotea, baizik Franko'ri nai gabe laguntzea. Bai, laguntzea zergatik gure asmoak etorkizungo gauzetan bakarrik jartzen ba ditugu gourko, gure erri osoa joputasunan Franko'ren menpean dagola astutzen degu. Orrengatik zeingabeko asmoak zaitik gaurko egitasunara jetxi bear degu.

Komunistak aurre-aurrenengo jartzen degu Franko e'a Falangen urkako burruka egin bear dala, eta burruka orrek emango digula gure garapena. Garaipen ala lorutzear, Espaini'ko uri eta mendí tontorretan Erkalderri'ko ikurriña zabal-zabalik jartzean, izango degu aldiak gure

etorkizungo gauzak egia egiteko. Bano ez bitartean.

Orrengatik, Baionako Batzar aundi ontan euzko Komunistak estabaiduko degu lenbiziko tokian batasun eta burruketako gauzak. Batasuna Euzkadi'ko Jaurlaritza eta Erkalderri'ko Jaurlaritzari sendo eutsi eta laguntzeko. Burruka, gure eguneroko burruka beste Espaini'ko erriaren burrukak in batuz, anaitasun eta laguntasun aundiakin.

Baño Baionako Batzarrean euzko Komunistak gure Alderdi'ko gauz guztiak estabaiduko ditugu. Eta gauz oietan bada bat gure enderriaren etorkizunangaz dala. Gure Alderdiak, langille kidaren Alderdi, bere erabakiak ditu Euzkadi'ko enderri eskubidean kontuaz.

Baño ori, irakurle, ez da gaurko idaztigiaga. Noski izango degu era beste batzuek urrengo zenbakietan.

Ziriketak

Donosti'ko ostatu edo jantoki eder batean sartu nintzan. Eseri nintzan mai aurrean, neskatx polit eta eder bat etorri zan, arkatza eskuetan, eta irriparra ezpainetan zuela ezan zian:

— Zer nai dezu jan, jauna? Ara emen « menu » idatzia auteskuntzeko. Begiratu nuen « menu » idatzia eta ezan nion neskameari:

— Lenbizi asi gaitz bitartekarekin, gaimelurrak, urdai-aspikoak; olio salda. Gero, arrautz-opil bat lau edo sei arrautzekin. Urren otarraia ozpin-zukuakin eta txitxardinak kaxuelan. Gero, aragi saleska aundi bat, pixka bat sartaian igarotua, ollasko eder bat edo galaper bi. Mai-azkeneko, ekar zazu gozoko, izotzak, igaliak eta Roquefort'ko gazta, ba aldi bada.

Begi aundiutakin begiratuzen zian neskameak. Bano galdetu zian:

— Eta edateko?

— ¡Wox! Edateko? Ardo txuria bitartekoarekin. Rioja'ko ardo beltza ugari. Nai ba dezu Oartzungo sagardo pixka bat ekarko dirazu. Azkeneko, edari biziak, ba dakizu Fundador konaka, Brazil'ko alkelta eta Habana'ko txokorra.

Sabela ongi bete nuen, janta edan lasai egin eta. Txokor aundi arrekin lurrinentzi antzekoa nintzan...

Gizon aberzatsa bezela nere patriatik' irintzu nituen txindiak eta neskameari ordaindu nion agerkaia, eta beretzako eman nion eskupeko aundia. Gero, espain-zapia artu nian ezpainak garbitzeko erakarri eta erakarriez azi nintzan... Ene bada. Orduan esnatu nintzan... Ez zan espain-zapia eta, baizik mandirria. Jaten lertu nintzala uste nuen eta goseak esnatu nintzan. Bazkari on bat egiteko milloi askoren jabe izan bear da...

Jeiki naiz, arpegia garbitu det eta goiz, gosaldu gabe, erretendea atera naiz. Estanko batean sartu naiz eta an erosi det Gaboneko Loteriko zehaketa. Sari lodia eroritzen ba zait asekada aundi bat egingo det. Bitartean gerrikoak estutzen ari naiz, Franko'ren aldiak dira eta...

Uno de los problemas más angustiosos para nuestro pueblo

El hambre epidemia pública en la España franquista

La prensa falangista continua emborronando paginas y paginas sobre el abastecimiento, sobre los precios, campana demagogica que trata de demostrar que el régimen se preocupa de la miseria creciente que alcanza a todas las capas de la poblacion. Mientras tanto, los racionamientos disminuyen, los precios de los productos aumentan dia tras dia, la clase obrera y el pueblo se debaten en la mas horrible de las miserias, careciendo de los mas elementales para poder vivir.

Los racionamientos merman de dia en dia y actualmente se distribuyen semanalmente racionamientos por valor de dos pesetas, lo cual, teniendo en cuenta el valor de los productos, da idea de su cantidad. Las patatas se venden en San Sebastian a 5 pesetas el kilo, mientras el falangista Kruigomea asegura se han ofrecido al ayuntamiento de San Sebastian toneladas de ese producto a 90 centimos kilo. Unas y otras son las mismas, sobre las que estraperlean los falangistas, y en primer lugar los ediles del ayuntamiento de San Sebastian.

El propio « Diario Vasco » del 10 de octubre escribe sobre « los precios fabulosos en alubias y garbanzos » y dice que « la carestia de la vida ha llegado a los limites mas extremos ». Y no mencionan otros productos, que como el vino, se vende a 6 pesetas litro y es de malísima calidad.

La miseria abarca a todas las capas de la poblacion. Para darnos una idea de como se hace trabajar a los obreros vascos en la Euzkadi dominada por Franco, recogemos los datos, dados por la propia prensa falangista, del racionamiento entregado a una tripulacion de doce nombres de un pesquero de altura, para todo el mes de octubre. Se les han entregado 6 litros de aceite de coco, 5 kilos de azucar, 6 kilos de legumbres mondadas, 3 kilos de chocolate, 3 kilos de jabon, 6 kilos de legumbres y 3 de pasta de sopa.

Este es el racionamiento que les ha suministrado la casa de « Hijos de M. Imaz » a la que los pescadores tienen que entregar sus cartillas de racionamiento, y donde después se

les proporciona lo que a esos explotadores se les antoja, realizando beneficios considerables para su negocio.

Estos y otros muchos estraperlos por el estilo son los que dominan en la España franquista. Y como a los estraperlistas de Falange molestaban algunos deslices de los periodistas cuando hablaban del abastecimiento, el Ayuntamiento de San Sebastian ha decidido ampliar la Comision municipal de Abastos con tres nuevos representantes, uno de cada periodico donostiarra. Ahora van a ser mas ladrones a repartirse los beneficios, pero al menos en la complicidad, la prensa tendra que silenciar lo poco que hasta ahora se decia.

Los ladrones se unen para intensificar los robos, para ahogar en el silencio la miseria pavorosa del pueblo.

El pueblo también debe unirse, para luchar, para impedir que con el hambre que se abate como una plaga sobre los hogares populares, comercien los estraperlistas de Falange. Debe unirse para combatir, para exigir mayores racionamientos, en las fabricas, en los mercados, para asaltar los depositos de Falange, para que los obreros coman, para que los mejores hijos del pueblo no sufran del hambre originada por el franquismo.

Los guerrilleros actúan en Villafranca de Oria

Hace algunos dias, un grupo guerrillero dio fuego al garaje de un concejal falangista de aquel municipio, en el que el edil desahucio tenia almacenado un gran deposito de aceite destinado al estraperlo. Del preciado liquido y del garaje no han quedado ni muestras.

El vecindario ha acogido con gran jubilo esta noticia, pues el citado falangista aprovecha de su situacion privilegiada para comerciar de la forma mas escandalosa con los productos racionados y con la miseria de las masas populares.

¡ Acción urgente para salvar...

(Viene de la pagina 1)

fienden Celestino Uriarte, Isasa, Yerandi y tantos otros.

En Euzkadi, la represion continua brutal. Nuestro camarada Arruabarrena, capitán del Ejército republicano, detenido hace algun tiempo, y varios obreros de « Construcciones Acorazadas », estan siendo victimas de tremendos castigos corporales.

En Galdacano, continuando la represion, han sido detenidos siete antifranquistas. En Matico, dos jóvenes patriotas han sido detenidos y estan incomunicados, ignorandose su suerte. En Irun fué asesinado salvajemente, acerbillado por una rafaga de fuego de ametralladora que le hicieron por la espalda, el joven antifranquista pasaitarra Andrés Garcia, de 17 años.

El pretexto del « golpe de Estado comunista » esta hecho para llevar al paroxismo de crueldad la represion contra los mejores combatientes de la causa republicana. Tras la monstruosa maniobra, el verdugo

franquista afila su hacha. Busca mas « justificaciones » para continuar su orgia de sangre. Cada dia que pasa, la bestialidad franquista y sus procedimientos horribles aumentan. Cristino fué asesinado tras una parodia de juicio; Ramon Via fué asesinado aplicandosele la « ley de fugas »; Casto Garcia Roza ha sido asesinado nada mas ser detenido en la misma Comisaria de Gijón. Tres hitos en los procedimientos asesinos de Franco y Falange. El primero es de la barbarie refinada, cubriendo su crimen con ropaje « juridico », el segundo es el de la jauria salvaje que « justifica » su crimen con el « intento de fuga », y el tercero es ya el frio zarzapato de la fiera: mata allí donde encuentra a su presa.

De ahí que la ansiedad de todos los patriotas, de todos los republicanos se concentre hoy sobre la suerte que corren Agustín Zorua, Carrascal, Bernat, Aurora Sanchez y Pilar Claudín, y por la que corren desde hace meses y semanas Celestino Uriarte, Isasa, Arruabarrena, Nava, Huerta, I. Sanchez Cortés, Yerandi y tantos

otros... Esa ansiedad, sin embargo, no debe ser ansiedad que paraliza la acción, sino bien al contrario, debe ser la que empuje a la acción, a la movilización de todas las fuerzas democráticas y antifranquistas del interior en socorro de los mártires, de los héroes del combate del pueblo. ¡ Hay que organizar la lucha contra el terror, hay que salvar la vida de centenares de combatientes aguerridos! El hacha es hoy uno de los sustentáculos del régimen. Hay que destruirla. En las fabricas, en las minas, en los campos y en las ciudades de Euzkadi debe organizarse un fuerte clamor popular contra el terror! No mas sangre del pueblo! ¡ Abajo el odiado régimen de Franco y Falange!

En el exterior, los vascos, todos los demócratas hispanos y los amigos de la España republicana, debemos movilizarlos para hacer llegar nuestra protesta ante la Asamblea de la O.N.U., a fin de que la fuerza sanguinaria, salvaje y terrorista de Franco y Falange encuentre en frente la fuerza justiciera de la humanidad entera.